



Mapa conceptual

Nombre del alumno (a): Diana Laura López Herrera

Nombre del tema: Unidad II. Fundamentos históricos del trabajo social en México

Parcial: Primer Modulo

Nombre de la Materia: Trabajo Social en México

Nombre del profesor: LIC. Viridiana López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social

Cuatrimestre: 6to. Cuatrimestre

Pichucalco Chiapas; a 26 de mayo del 2025

Las formas de acción social en nueva España 1521-1700

Culminando la conquista

Culminando el proceso de la conquista de México-Technotitlan, el panorama social que surgió de ese hecho genero dos grandes vertientes en la nueva sociedad colonial.

José miranda aporta 4 factores

Primero

La diferencia de civilización que operaba en sentido desfavorable contra el igual jurídicamente, pero culturalmente inferior.

Segundo

La desconfianza de los conquistadores respecto a los individuos de los pueblos recién sojuzgados.

Tercero

La necesidad de una mano de obra abundante y permanente para el desarrollo de la economía colonial.

Cuarto

El interés de la corona, urgida de dinero en Europa y deslumbrada por las enormes riquezas que comenzaban a circular por los virreinos.

Destacando 3 entidades

Hospitales

Corporaciones dirigidas por los misioneros, que centraban su accionar en enfermos, albergar ancianos y viajeros

Pueblos-hospitales

Eran comunidades indígenas dirigidas y administradas por los frailes en la cual practicaban la vida fraterna de manera obligatoria

Cajas de comunidad

Cajas de ahorro formadas por aportaciones y cooperaciones comunales, que se utilizaban para satisfacer necesidades.

Las formas de acción social en nueva España 1700-1810

Con el declive de los Habsburgo

Siendo su objetivo primordial

Concretizado a la caída de la dinastía de los Habsburgo y en el relevo de los borbones en la dirección de la corona española, siendo más activa en el reinado de Carlos III.

El objetivo primordial de superar la decadencia de España, buscándole vías de financiamiento más vigorosas, que le permitieran fortalecerse como potencia en Europa.

Se derivaron cambios notables en los lineamientos sociables

De acuerdo a estas perspectivas, los intentos reformistas derivaron en cambios notables de los lineamientos sociales, en relación con los planteamientos dictados por los Habsburgo.

Esta política de integración implicó la desaparición de las "republicas de indios" y dio como resultado una relación economía muy productiva para la corona.

Con esta visión modernizante se hace indispensable el incremento de diversas instituciones religiosas y civiles de ayuda y protección al necesitado.

El proceso de la revolución de independencia 1810-1821

Inicio de la revolución

El 16 de septiembre de 1810 estallo una revolución social de la cual nacería nuestro país como una nación independiente, libre y soberana.

La independencia

Dándole fin, once años después

La guerra de independencia fue una masiva revolución popular, en la que de decenas de miles de indígenas, mulatos, campesinos, etc. siguiendo el llamado del cura Miguel Hidalgo y costilla.

Después de once años de guerra civil, se presentó una coyuntura favorable para ponerle fin mediante la alianza entre el jefe realista Agustín de Iturbide y el jefe insurgente Vicente guerrero.

Después de unos meses

Gracias al pacto político, plasmado en el plan de iguala

Después de unos meses, se conformó un ejército popular que hirió de muerte al régimen colonial y desmantelo un sistema social opresivo y excluyente. Encabezado por hidalgo y seguido por José María Morelos.

Quienes pusieron fin a la guerra a través de un pacto político que se plasmó en el plan de iguala, con el que se identificaron prácticamente todos los grupos sociales del país.

Las formas de acción social
en el México cismático
1821-1876

La independencia marca una ruptura en la historia política

La llamada independencia de México marca una ruptura en la historia política del país, pero dentro del aspecto social.

La institución poderosa en ese instante era la iglesia

La institución mayormente poderosa, la iglesia católica, tenía una burocracia organizada y jerarquizada, tenía a su cargo el monopolio de la educación.

Así mismo, el plan de iguala, los tratados de Córdoba y posteriormente la constitución de 1824, le otorgaron el monopolio de la fe religiosa.

En 1838 se perdería parte del territorio

Se recuperaría, ya que mora dictaría un arreglo en la deuda de México

En 1853, después de perder más de la mitad del territorio nacional, era extrema la miseria que azotaba a la mayoría de la población.

El 20 de noviembre de 1838, mora dicta el arreglo de la deuda interior mexicana, en el que plasma su visión anticlerical, buscando dar carácter laico a las instancias religiosas.

Pero para 1861, Benito Juárez haría desaparecer el poder de la iglesia

En 1861 Benito Juárez decreta la desaparición en toda la república de las comunidades religiosas.

Dejando en claro que en la época del México sistemático fue contradictoria

La etapa de del México sistemático es contradictoria, pues se caracteriza por la ruina económica y el caos político.

Las formas de acción social en el Porfiriato 1876-1910

La etapa histórica del siglo XIX, estaba bajo el gobierno de Porfirio Díaz

La etapa histórica de fines del siglo XIX mexicano está constituida por la sucesión de periodos gubernamentales que dirigió Porfirio Díaz.

Durante esta época, la economía estuvo delimitada

Durante este periodo, el aspecto económico de la vida del país, estuvo delimitado por la persistencia de la estructura de una sociedad agraria.

Llevando a que el gobierno de Díaz armaran estrategias

Los gobiernos de Díaz plantearon una estrategia económica-política destinada a promover el desarrollo económico.

Dicha política social fue sustentada en tres vertientes

La primera

Se reconoce al estado como una instancia con capacidad para brindar la beneficencia pública.

El segundo

La visión social porfirista basa su quehacer en otorgar concesiones a la iniciativa privada.

El tercero

Los lineamientos sociales porfiristas lo comprende el restablecimiento e impulso de la asistencia religiosa.

Durante esta etapa el porfiriato fue muy selectivo

El progreso social en la etapa del Porfiriato fue íntimo, selectivo y excluyente, y al agudizarse las contradicciones propias del proyecto económico-político, fue obvio que empezaran a aparecer numerosas inconformidades.

El proceso de la revolución mexicana 1910-1920

En 1910 se caracterizó el contexto socio-económico y político con lo siguiente:

La gran concentración de la tierra en pocas manos
 Propiciaba relaciones de producción cercanas a la esclavitud, las cuales obstaculizaban el desarrollo de las fuerzas productivas.

El dominio del país por los monopolios extranjeros
 Deformaban el desarrollo económico nacional y descapitalizaban al país, se habían apoderado de enormes extinciones de tierra, subsuelo y riquezas de ferrocarriles.

El país se encontraba gobernado por un régimen dictatorial
 Ahogaba en sangre las libertades fundamentales de los habitantes del país; impedía la organización de agrupamientos políticos.

En el aspecto social, el 70% de la población era analfabeta
 La cobertura de salud y beneficencia se limitaba a la ciudad de México y otros pocos centros urbanos, dejando a las extensa y alejadas regiones del país, sin cobertura de ese tipo.

Reformas más importantes plasmadas en la constitución de 1917

Reforma económica
 Consistió en que el estado abandono el papel de simple observador de las actividades de los individuos e instituciones.

Reforma agraria
 Consecuencia de la nueva visión sobre la propiedad y que se dicta en interés de los sectores mayoritarios y débiles económicamente.

Reforma social
 Implico el surgimiento de un novedosos derecho social que pugno por regular la relaciones de trabajo.

Bibliografía

GOBIERNO DE MÉXICO . (01 de JULIO de 2024). *INDEPENDENCIA* .
Recuperado el 19 de MAYO de 2025, de GOBIERNO DE MÉXICO :
<https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Independencia#:~:text=El%2016%20de%20septiembre%20de,para%20librarse%20del%20dominio%20espa%C3%B1ol>

UNIVERSIDAD DEL SURESTE . (2025). FUNDAMENTOS HISTÓRICOS DEL TRABAJO SOCIAL EN MÉXICO. En U. D. SURESTE, *ANTOLOGÍA DE TRABAJO SOCIAL EN MÉXICO* (págs. 61-88). COMITAN DE DOMINGUEZ .